



TEMA: MANEJO SANITARIO GENERAL

MATERIA: ZOOTECNIA DE OVINOS Y CAPRINOS

PROFESOR: MVZ SERGIO CHONG VELAZQUEZ

ALUMNO: ERNESTO MARTINEZ ESPINOSA

ACT 1, PAR 3, 7° CUATRI. "CUADRO SINOPTICO"



NORMAS GENERALES

Una primera aproximación al tipo de problemática que enfrenta una determinada explotación, puede obtenerse del análisis de los diferentes parámetros productivos, tales como: número de corderos nacidos y destetados, crecimiento y ganancia de peso; mortalidad anual y en que categoría (ovejas, borregas, corderos); producción de carne en función de los volúmenes de venta. Una inspección rápida de las instalaciones y potreros, permite constatar las condiciones de higiene de instalaciones y animales, acumules de materia fecal y orines, drenajes inadecuados, cercas en mal estado, condición de las fuentes de agua, presencia de malezas tóxicas, animales muertos o descompuestos, ventilación, eliminación, de las Instalaciones separación o no de los animales por categorías, estado general de los animales.

FACTORES QUE PREDISPONEN A LA ENFERMEDAD

Es necesario conocer los factores que predisponen a estos animales a diversas enfermedades, para aplicar las medidas profilácticas adecuadas. Los factores pueden ser: de infraestructura, nutricionales, higiene, de manejo y de clima.

INFRASTRUCTURA

Las instalaciones para alojamiento de los borregos juegan un papel de suma importancia puesto que son el sitio de abrigo a las inclemencias del tiempo. La recomendación para un buen alojamiento de ovinos es que no permita la entrada directa de ráfagas de aire y/o llovizna sobre los borregos. Un modo practico de evitarlo es la implantación de árboles en la zona de dominancia de los vientos. Se recomienda que el techo sea de dos aguas {de cualquier material disponible en la zona} y que el piso se encuentre en algún lugar alto y con declive.

NUTRICION

En las épocas de carencia de alimento se presentan enfermedades por la escasez de algún nutriente, ya sean vitaminas o algún mineral. Lo anterior ocasiona que los animales pierdan peso, retrasen su crecimiento, debilidad, presenten problemas reproductivos como son: infertilidad, abortos o infecciones; muestran apetito pervertido (muerden madera, lamen piedras o tierra), en muchas ocasiones presentan síntomas nerviosos (se tambalean, presentan temblores, postración, etc.), pudiendo llegar incluso a morir por desnutrición. Esto se puede evitar con una suplementación adecuada de alimento en épocas críticas, la aplicación de vitaminas ADE y minerales.

HIGIENE

La presencia de estiércol en el corral o el lodo acumulado sobre todo en época de lluvias, provoca la aparición de cojeras, enfermedades respiratorias y digestivas. Para evitarlo es necesario retirar frecuentemente el estiércol o el lodo acumulado, así como aplicar sustancias desinfectantes. Una práctica común en los hatos ovinos es el contar con tapetes sanitarios, en los que se utilizan sustancias como Sulfato de cobre al 4%, Sulfato de zinc al 5%, Fenol al 5% más Cloranfenicol para disminuir la presencia de cojeras. Evitar la presencia de alambres y clavos dentro de los corrales como de las áreas de pastoreo para evitar heridas, así como bolsas de plástico o envases de plaguicidas, desinfectantes y pinturas, ya que estos son causa de frecuentes intoxicaciones.

MANEJO

En cuanto al manejo de los animales, es recomendable evitar en lo posible el factor estres, el que se produce fácilmente durante el pesaje, vacunaciones, transporte, chequeos generales, presencia de animales depredadores, etc., ya que estas actividades ocasionan estados de tensión, dando como resultado la predisposición a enfermedades por descenso en las defensas orgánicas.